

JUGEND IM PARLAMENT

Das Demokratie-Planspiel der Bremischen Bürgerschaft



**BREMISCHE
BÜRGERCHAFT**



Politik
zum Anfassen e.V.

MACHT LANDES-POLITIK SPASS?

Viele Jugendliche würden die Frage wahrscheinlich mit Nein beantworten und Politik vielleicht eher als kompliziert und langweilig beschreiben. Doch tatsächlich betrifft die Politik, die in der Bremischen Bürgerschaft gemacht wird, direkt den Alltag der jungen Menschen in Bremen und Bremerhaven.

Wir möchten Sie und Ihre Klasse herzlich einladen, am Demokratie-Planspiel „Jugend im Parlament“ in der Bremischen Bürgerschaft teilzunehmen. Die Jugendlichen bekommen die Möglichkeit, eigene Ideen für ihren Stadtteil zu entwickeln, zu diskutieren und sich aktiv in politische Prozesse einzubringen. Wir verknüpfen so Demokratiebildung und Jugendbeteiligung, indem die Jugendlichen eine parlamentarische Demokratie direkt erleben und ihre eigenen Ideen einbringen können.

Veranstaltet wird „Jugend im Parlament“ von der Bremischen Bürgerschaft -

unterstützt von Politik zum Anfassen e.V. Der unabhängige, überparteiliche und gemeinnützige Verein ist seit 2006 für seine erfolgreiche Verbindung von Jugendbeteiligung und lebendiger politischer Bildung bekannt, die nicht nur Spaß macht, sondern auch nachhaltig wirkt.

Wir führen das Planspiel insgesamt sechs Mal im Jahr durch. Jeder Planspieltermin ist für einen Bremer Stadtbezirk, die Stadt Bremerhaven, oder Klassen der Berufsbildenden Schulen vorgesehen. Jeweils drei Schulklassen bekommen die Gelegenheit, hautnah und praxisnah in die Politik Bremens einzutauchen. Gemeinsam mit Abgeordneten der Bremischen Bürgerschaft entwickeln sie konkrete Ideen, setzen diese auf die Tagesordnung und treffen Entscheidungen, die tatsächlich in die reale Politik einfließen können. Ein Teil der Schüler:innen bilden die „Redaktion“. Somit entsteht jeweils eine unabhängige Berichterstattung über die Planspiele, bei der eine Fotostrecke, ein eigenes Magazin und ein Film von den Jugendlichen selbst produziert werden.



ABLAUF

Unser Team verhilft den Schüler:innen mit spannenden Crashkursen zu einem leichten Einstieg in das Thema Bremer Landespolitik.

Politik-Klasse

Dann stehen die Ideen der Schüler:innen im Mittelpunkt. Was sollte in Bremen und Bremerhaven noch verändert werden? Aus ersten Ideen entwickeln die Jugendlichen konkrete Vorschläge, die sie zu eigenen Anträgen entwickeln.

Am zweiten Tag bekommen die Teilnehmer:innen Unterstützung von einigen Abgeordneten aus der Bremischen Bürgerschaft. Sie helfen die Anträge weiterzuentwickeln und geben Tipps, wie man andere von den eigenen Ideen überzeugen kann. Anschließend tagen drei fiktive Fachausschüsse, die von Abgeordneten geleitet werden.

Der Höhepunkt des Projektes ist die große Sitzung im Plenarsaal der Bremischen Bürgerschaft. Die besten Anträge werden hier mit allen Schüler:innen diskutiert und schließlich abgestimmt. Die Anträge, die hierbei eine Mehrheit finden, haben gute Chancen auf der Tagesordnung der realen Politik zu landen.

Redaktions-Klasse

In der Redaktion entwickeln die Schüler:innen ein Konzept für den Film und das Magazin. Nach einer kurzen Einführung in die Technik startet dann das journalistische Arbeiten: Filmaufnahmen, Fotografie, Interviews, Artikel schreiben und die Erstellung von Social-Media-Inhalten. Im Rahmen dieses Projekts lernen die Jugendlichen, wie man Medien kritisch hinterfragt und welche Schritte für eine seriöse Berichterstattung notwendig sind. Fotostrecke, Film und Magazin werden nach dem Projekt veröffentlicht.

Ergebnisse

Die Ergebnisse des Planspiels werden in Form eines Protokolls an die Politik weitergereicht. Außerdem findet einmal im Jahr eine Übergabe der bei „Jugend im Parlament“ gefassten Beschlüsse an die Präsidentin der Bremischen Bürgerschaft Antje Grotheer statt.

Auch die Schüler:innen profitieren vom Projekt: Sie stehen in direktem Kontakt und Austausch mit den Abgeordneten. Sie können Ihre Ideen nach außen tragen und Ihrer Meinung Stimme verleihen. Der Verein Politik zum Anfassen ist sich sicher: Viele Ideen haben das Potential, wirklich umgesetzt zu werden.

Sie wollen dabei sein?

Wir suchen für jedes „Jugend im Parlament“ drei interessierte Klassen. Bewerbungen sind ab der 8. Klasse aus allen Schulformen möglich. Jede Durchführung des Projektes richtet sich immer an die Schulen eines

Stadtbezirks, an Schulen aus der Stadt Bremerhaven, oder an Berufsbildende Schulen. Was sollte die Klasse mitbringen? Lust auf Demokratie, Spaß am Planspiel und die Bereitschaft, sich auf die Bremer Politik einzulassen.

TERMINE



Jugend im Parlament 1:

11. & 12.02.2025 - Berufsbildende Schulen

Jugend im Parlament 2:

11. & 12.03.2025 - Bremer Westen

Jugend im Parlament 3:

03. & 04.06.2025 - Bremer Osten

Jugend im Parlament 4:

26. & 27.08.2025 - Bremerhaven

Jugend im Parlament 5:

16. & 17.09.2025 - Bremen Mitte und Bremer Süden

Jugend im Parlament 6:

18. & 19.11.2025 - Bremen Nord

Tag 1:

09:00 Uhr Begrüßung im
Haus der Bürgerschaft

09:30 Uhr Crashkurse

11:15 Uhr Ideen sammeln

12:45 Uhr Anträge schreiben

14:00 Uhr Ende Tag 1

Tag 2:

09:00 Uhr Sitzung der Ausschuss-AGs mit
Abgeordneten der Bürgerschaft

11:00 Uhr fiktive Ausschusssitzungen

12:30 Uhr gemeinsames Mittagessen

13:30 Uhr fiktive Fraktionssitzungen

15:00 Uhr fiktive Bürgerschaftssitzung

17:00 Uhr Ende Tag 2

MITMACHEN!

Bewerben können Sie sich online unter:

www.politikzumanfassen.de/jip Hier

finden Sie auch weitere

Informationen zum Planspiel.

Die Teilnahme ist für Sie kostenlos.

Die Fahrkosten werden ebenfalls übernommen.

Für die Teilnahme am Projekt muss jeder Schüler:in eine Einverständniserklärung zur Verwendung und Veröffentlichung der Foto- und Filmaufnahmen abgeben.

Ein Projekt der Bremischen Bürgerschaft in Zusammenarbeit mit Politik zum Anfassen e.V.:

Politik zum Anfassen e.V.

Königsberger Str. 18 | 30916 Isernhagen

jip@politikzumanfassen.de

(0511) 37 35 36 30

Bremische Bürgerschaft

Am Markt 20 | 28195 Bremen

politische.bildung@buergerschaft.bremen.de

(0421) 361-83 199